▶ ПРАЗДНИЧНАЯ ДАТА

DOI: 10.18572/2070-2108-2022-2-2-7

К ДЕВЯНОСТОЛЕТИЮ СОЗДАНИЯ МЕСТНОЙ ПРОТИВОВОЗДУШНОЙ ОБОРОНЫ (НК ВИМД СССР, НКВД СССР, МО СССР, ГКЧС РСФСР, МЧС РОССИИ)

Белхароев Хаджимурад Уматгиреевич, доцент кафедры теории и истории государства и права Санкт-Петербургского университета Государственной противопожарной службы МЧС России, кандидат юридических наук, доцент x101010x@yandex.ru

В статье проводится историко-правовое исследование, посвященное юбилею Местной противовоздушной обороны. Раскрываются основные этапы становления и развития системы специальных мероприятий, необходимых для защиты нашей страны. Показано, что именно создание МПВО содействовало получению населением специальных навыков и знаний в сфере противовоздушной обороны, необходимых в случае военных действий.

Раскрыто, что к началу ВОВ войска МПВО, а также гражданские лица были обучены по необходимым нормам ПВХО. Установлено, что основным итогом деятельности МПВО во время войны стало сохранение здоровья и жизни миллионов советских граждан, она ослабила удары воздушных налетов противника. Указано, что ее эффективность является убедительным доказательством правильной организации и оправданием предназначения.

Выявлено, что проходившие военные конфликты за последнее 30 лет наглядно показывают, что армии технологически развиты, основная фаза войны происходит дистанционно, путем нанесения массированных ракетно-бомбовых ударов, с применением беспилотных летающих аппаратов. При таком исходе в основном страдает гражданское население, поэтому функционирование системы гражданской обороны становится первостепенной, жизненно важной необходимостью.

С учетом проведенного историко-правового анализа рекомендовано использовать наработанный потенциал и опыт войск гражданской обороны по обеспечению безопасности нашей страны при планировании мероприятий, касающихся гражданской обороны, защиты населения и территорий.

Ключевые слова: гражданская оборона, подготовка населения, невоенизированные формирования, мирное время, особый период, военное время.

On the 90th Anniversary of the Establishment of Local Air Defense (People's Commissariat for Military and Maritime Affairs of the USSR, People's Commissariat for Internal Affairs of the USSR, Ministry of Defense of the USSR, State Committee of the RSFSR for Emergencies, EMERCOM of Russia)

Khadzhimurad U. Belkharoev

Associate Professor of the Department of Theory and History of State and Law of the Saint-Petersburg University of State Fire Service of EMERCOM of Russia PhD (Law), Associate Professor

The article presents a historical and legal study dedicated to the anniversary of the Local Air Defense. The main stages of formation and development of the system of special measures necessary for the protection of our country are revealed. It is shown that it was the creation of the MPVO that contributed to the acquisition by the population of special skills and knowledge in the field of air defense, necessary in the event of hostilities.

It is revealed that by the beginning of the Second World War, the MPVO troops, as well as civilians, were trained according to the necessary standards of the Air Defense. It is established that the main result of the activities of the MPVO during the war was the preservation of the health and lives of millions of Soviet citizens, it weakened the blows of enemy air raids. It is indicated that its effectiveness is a convincing proof of the correct organization and justification of its purpose.

It has been revealed that the military conflicts that have taken place over the past 30 years clearly show that the armies are technologically advanced, the main phase of the war takes place remotely, by applying massive missile and bomb strikes, using unmanned aerial vehicles. With such an outcome, the civilian population mainly suffers, so the functioning of the civil defense system becomes a paramount vital necessity.

Taking into account the conducted historical and legal analysis, it is recommended to use the accumulated potential and experience of the civil defense troops to ensure the security of our country when planning activities related to civil defense, protection of the population and territories.

Keywords: civil defense, training of the population, non-military formations, peacetime, special period, wartime.

2 ----- № 2 • 2022